



Unellez

24303

BA2021000018



ÁREA CIENCIAS ECONÓMICAS Y SOCIALES

ESTADO COMUNAL Y CRECIMIENTO ECONOMICO FAMILIAR EN LA GESTION SOCIAL COMUNITARIA

Juan Gabriel Núñez Rodríguez

Magister Scientiarum Gerencia Pública (jnuneztrabajobcv@gmail.com)

Resumen

El presente artículo, enmarcado en un ensayo que tiene como propósito interpretar la economía familiar desde la gestión social comunitaria, la importancia de los índices de crecimiento económico en el sector urbano. En lo metodológico se presenta como una investigación ubicada en el enfoque cualitativo, utilizando el diseño documental y la técnica de análisis de documento, ante esta panorámica, se analizó las actividades económicas propias del entorno familiar para enfrentar y solucionar los problemas si son conscientes de cómo sostener su economía. El crecimiento económico implica conocer los procesos pertinentes a cada espacio, en el saber, en el hacer, dicho conocimiento ha de conformar en conjunto el equilibrio de espacio y tiempo, de tal manera que se produzca el equilibrio de consumo racional y a su vez, que el ser humano, obtenga de los servicios que le ofrezca el estado, los productos que ella le brinda de forma natural, por cual el conocimiento sobre crecimiento económico, ha de conformar en conjunto el equilibrio de espacio y tiempo. Desde el punto de vista del piso epistémico diferentes constructos que estoy desarrollando tiene su cimiento en el crecimiento económico, economía familiar y gestión social comunitaria. Por otra parte, es bueno saber que una buena distribución de la economía familiar hace que se reduzca el estrés.

Palabras Clave: Crecimiento económico, gestión social comunitaria, economía familiar.

COMMUNAL STATE AND FAMILY ECONOMIC GROWTH IN COMMUNITY

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER

(ISSN-L):2959-4308

Volumen Nº 5 Abril 2023

transdisciplinariadelsaber@gmail.com

LivRe
Revistas de livre acesso

latindex





SOCIAL MANAGEMENT

Abstract

This article, framed in an essay whose purpose is to interpret the family economy from community social management, the importance of economic growth rates in the urban sector. Methodologically, it is presented as a research located in the qualitative approach, using the documentary design and the document analysis technique, before this panorama, the economic activities of the family environment were analyzed to face and solve the problems if they are aware of how sustain your economy. Economic growth implies knowing the processes pertinent to each space, in knowing, in doing, said knowledge must jointly shape the balance of space and time, in such a way that the balance of rational consumption is produced and, in turn, that the human being, obtain from the services offered by the state, the products that it provides naturally, for which knowledge about economic growth, has to jointly shape the balance of space and time. From the point of view of the epistemic floor, different constructs that I am developing have their foundation in economic growth, family economy and community social management. On the other hand, it is good to know that a good distribution of the family economy reduces stress.

Keywords: Economic Growth, community social management, family economy.

Introducción

La globalización ha invadido los lugares más recónditos a través de grandes avances científicos y tecnológicos, logrando el desarrollo en las dimensiones de satisfacción humana, siendo evidente, desafortunadamente el deterioro de la calidad de vida de las sociedades y la armonía del ser humano, la cual está siendo amenazada continuamente, ante esta perspectiva, se observa que la humanidad a lo largo de su historia ha explotado los recursos acumulados durante millones de años, que permitió la posibilidad de acumulación en el planeta a lo largo de miles de años, evidenciando que la rapidez con la cual se recuperan dichos recursos es menor a las estadísticas de consumo, en este contexto, el crecimiento económico constituye la plataforma que da la voluntad de una sociedad sobre su territorio.





Unellez

24303

BA2021000018



Tal plataforma, se encuentra cimentada en la práctica del hacer, condicionado por las actividades propias de la sociedad para su desarrollo, comprendiendo que el crecimiento económico, implica conocer los procesos pertinentes a cada espacio, en el saber, en el hacer, dicho conocimiento ha de conformar en conjunto el equilibrio de espacio y tiempo, de tal manera que se produzca el equilibrio de consumo racional y a su vez, que el ser humano, obtenga de los servicios que le ofrezca el estado, los productos que ella le brinda de forma natural, desde los desarrollados desde la sabiduría han conformado un patrimonio que hoy es necesario incorporar a nuestro hacer, en búsqueda de un desarrollo sostenible que sea capaz de articular todos los ámbitos de existencia de cada una de las comunidades.

Tal aspecto, genera una preocupación de interés en el investigador, dentro del Estado Guárico, al ser un estado productor agrícola, que está adoleciendo desde ya varios años, de un crecimiento económico en el campo, partiendo de sus propios fenómenos sociales que han venido mutándose a una escasa productividad en todos los ámbitos, de manera que para poder concretar un aporte sobre generar una aproximación teórica a la gestión social comunitaria como estado comunal y crecimiento económico familiar, el investigador se ha propuesto desarrollar este artículo de investigación exploratoria.

Sin embargo, desde el momento en que surge la propiedad, la cuantía de bienes poseídos parece identificarse con una mayor satisfacción, por cuanto permite el acceso a una cantidad de acervos y posibilidades superior para cubrir dichas necesidades. El diccionario de la Real Academia de la Lengua Española (2017), proporciona como primera definición de bienestar “el conjunto de aquellas cosas que se necesitan para vivir bien”. Este aserto presume que la consecución del bienestar es por tanto análoga a la posesión como mecanismo para complacer el instinto de supervivencia. En los últimos 25 años se han publicado una gran cantidad de artículos sobre las teorías del

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER

(ISSN-L):2959-4308

Volumen Nº 5 Abril 2023

transdisciplinariadelsaber@gmail.com

LivRe
Revistas de livre acesso

latindex





Unellez

24303

BA2021000018



crecimiento económico y resulta indiscutible que uno de los más sobresalientes autores de este movimiento fue Sir Roy Harrod (1940), Su teoría sobre el crecimiento económico merece cierto reconocimiento y por ello es obligatoria una diferencia sobre sus principales contribuciones en este terreno.

Sin embargo, las desigualdades sociales, por su parte, además de provocar situaciones de miseria y exclusión, son germen de tensiones sociales e inestabilidad, por lo que la tendencia hacia un contexto de máxima equidad posible, es claramente deseable y repercute directamente en el bienestar de una sociedad. De hecho, las teorías del crecimiento endógeno, muestran como la equidad coadyuva al crecimiento económico, debido a las bondades que la misma otorga a la acumulación de capital, especialmente humano y a la calidad del marco institucional, condiciones indispensables para incrementar la actividad económica de manera estable. Por lo tanto, "la importancia de ampliar el espacio fiscal y reorientar las políticas de inversión, productividad y monetarias para dinamizar las economías de los países", el mal pronóstico del que advierte Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal, 2017:42), está también dado, indican, debido al mal comportamiento de inversiones, exportaciones y del consumo.

Desde el punto de vista productivo nuestro país, Venezuela, se encuentra limitado por dos realidades, según la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (2017), expresan el tamaño del reto que debemos enfrentar y superar para lograr el objetivo de tener una economía diversificada capaz de competir en el contexto globalizado de la actualidad mundial. En primer lugar, hemos llevado al mayor extremo nuestra dependencia del sector petrolero, al punto de que actualmente se estima que un 95% de nuestros ingresos en divisas dependen de esa actividad.

Y en segundo lugar, lo antes señalado tiene especial significación, si tomamos en cuenta que los recursos naturales, las materias primas, ya no son

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER
(ISSN-L):2959-4308
Volumen N° 5 Abril 2023
transdisciplinariadelsaber@gmail.com

LivRe **latindex**
Revistas de livre acesso

346





las que generan mayor crecimiento; los países que están avanzando aceleradamente en el mundo son los que han apostado al conocimiento, la innovación y a la producción de bienes y servicios con mayor valor agregado. Para avanzar como nación es necesario tener muy claro que el siglo XXI y los que vienen serán de la economía del conocimiento, de la tecnología, de la innovación, y de la información globalizada en tiempo real, esa es la verdadera revolución de los países con visión de futuro, a ella debemos incorporarnos con urgencia para garantizar la mejor calidad de vida a nuestros ciudadanos y superar la pobreza.

En este orden de ideas, la Ley para la Activación y el Fortalecimiento de la Producción Nacional (2016-2020), propuso legislar para sentar las bases de un nuevo modelo productivo, es necesario tomar muy en cuenta los importantes cambios que se han producido en la economía global. En este contexto, la comisión permanente de finanzas y desarrollo económico del poder legislativo nacional señaló que, La Organización de Países Exportadores de Petróleo, se crea el 14 de septiembre de 1960, para esos momentos las materias primas constituían el 30% del Producto Bruto Mundial (P.B.M.), mientras que para el año 2015 no llegaron al 4% del mismo indicador; en cambio, para ese año pasado el sector servicios llegó al 70% de ese producto mundial.

Tomando en cuenta esa realidad, al abordar la trascendente misión de legislar para darle sustentación jurídica a la activación y fortalecimiento de la producción nacional, estamos conscientes de que este instrumento legal no sería capaz de establecer las bases jurídicas para lograr ese gran objetivo si se conforma con regular las condiciones en las cuales se desarrolla actualmente el proceso productivo en nuestra nación, porque no haría otra cosa que darle formalidad legal a una manera y unas condiciones para producir que no resolverían las grandes limitaciones que deben afrontar hoy quienes con el





Unellez

24303

BA2021000018



mayor esfuerzo intentan ser productivos en el país.

Es necesario destacar que entre las más importantes razones para que el proceso productivo en nuestro país tropiece en la actualidad con tantas dificultades e incertidumbres para realizar su actividad está la inestabilidad de las reglas, las cuales pueden cambiar en cualquier momento por una decisión oficial sorpresiva, además de la falta de coherencia entre unas y otras políticas públicas que influyen negativamente en la planificación de quienes quieren producir, es decir, la falta de reglas claras, de políticas públicas coherentes entre ellas, estables en el mediano y largo plazo, que sus posibles modificaciones sean previsibles, son necesidades para cuya satisfacción es necesario que tanto el Estado como la sociedad estén siempre conscientes, de que la falta de certidumbre le hace un gran daño a la confianza sobre el futuro económico nacional.

En este sentido, en la urbanización alta de puerto Miranda, estado Guárico, ha estado marcada por la profunda crisis en todos los órdenes que atraviesa la nación, que ha empujado a millones de venezolanos a huir del país en busca de mejores condiciones para vivir. De manera que para que se produzca la aproximación teórica sobre el crecimiento económico de una sociedad, bajo el enfoque de sistema: en una economía familiar, y pueda ser sostenible, se traduce en asegurar un equilibrio entre las condiciones económicas, geográficas, históricas, coadyuvando en un desarrollo propio, el cual está orientado a satisfacer las necesidades humanas que posee cada comunidad en torno a sus recursos y su gente. De ahí se desprenden el propósito de este artículo de investigación interpretar la economía familiar desde la gestión social comunitaria, importancia de los índices de crecimiento económico del sector urbano.

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER
(ISSN-L):2959-4308
Volumen Nº 5 Abril 2023
transdisciplinariadelsaber@gmail.com

LivRe
Revistas de livre acesso

latindex





Materiales y Métodos

De acuerdo con los fundamentos ontológicos, epistemológicos y el método seleccionado, la investigación se orienta a un estudio de carácter cualitativo. La investigación cualitativa según (Sandín,2003:27), “constituye un potencial para desarrollar estudios cuya finalidad es la optimización e innovación”, esto una preocupación directa por la experiencia tal como es vivida, sentida o experimentada por los propios seres humanos, es decir, una comprensión interpretativa de las acciones humanas a partir de intercambios intersubjetivos y lingüísticos.

Los aspectos metodológicos orientan el proceso de investigación del estudio desarrollado, en tal sentido el método de investigación para este trabajo requiere derivarlo del enfoque que sustenta la disertación, demandando de un método que vaya más allá del objetivismo y la determinación, para abordar la compleja realidad del conocimiento en el campo económico. En función de lo anterior se considera que la herramienta metodológica más apropiada para desentrañar el fenómeno objeto de estudio es el diseño de investigación documental, según (Arias 2012:27).

La investigación documental es un proceso basado en la búsqueda, recuperación, análisis, crítica e interpretación de datos secundarios; es decir, los obtenidos y registrados por otros investigadores en fuentes documentales: impresas, audiovisuales o electrónicas. Como en toda investigación, el propósito de este diseño es el aporte de nuevos conocimientos

Una investigación documental es aquella que se caracteriza por emplear la consulta de fuentes escritas o grabadas, es decir, fuentes documentales, como son libros, periódicos, revistas, anuarios, grabaciones o filmaciones, etc. Este tipo de fuentes sirven al investigador como muestra o representación de los hechos ocurridos y le sirven para intentar elaborar conclusiones respecto a los mismos. La investigación documental es más frecuente en ámbitos





humanísticos y en las ciencias sociales, dado que el estudio del ser humano o de las sociedades, especialmente las pasadas, sólo puede darse de manera indirecta, es decir, a través del material que dejan sus modos de vida y del registro escrito de sus actividades. En este sentido, en esta investigación se utilizaron las siguientes técnicas la investigación documental las cuales son: recopilar información de diversas fuentes (libros, tesis, revistas y periódicos, etc.) y se emplearon instrumentos definidos según dichas fuentes. El conocimiento se construyó a partir de su lectura, análisis, reflexión e interpretación de dichos documentos.

Análisis y Resultados

Crecimiento Económico

A grandes rasgos, es posible definir el concepto de crecimiento económico como el incremento del producto de una economía nacional en un período de tiempo determinado (Dobb, 1970). De tal modo, se considera como medida del crecimiento económico al Producto Interno Bruto (PIB), definido como la medida agregada de todos los ingresos generados por la economía en su conjunto en un determinado período de tiempo, normalmente un año. Entendido así, (Tucker, 2001:236) “el PIB es el indicador por excelencia del desempeño económico de un país, y de allí su importancia para evaluar el aporte de los distintos sectores productivos a la disponibilidad total de bienes y servicios”. Por tanto, el PIB permite medir el crecimiento o decrecimiento de la economía de un país.

Ahora bien, se distingue entre la medición nominal del PIB y la medición real del mismo. Para entender esta distinción, es preciso considerar que la producción se contabiliza en términos monetarios y, como tal, no sólo tiene variaciones en volumen, sino también en valoración. La valoración que permite expresar los bienes y servicios en dinero se denomina precio. Pues bien, los precios de los productos y servicios producidos por una economía pueden





expresarse mediante precios corrientes y precios constantes. Los primeros definen la producción según su valor nominal, esto es, según la medición monetaria que se hace de ella en un determinado momento histórico. Por el contrario, los precios constantes definen la producción según su valor real, es decir, según la medición monetaria que se hace de ella en distintos momentos históricos, tomando como base o referencia los precios de un determinado año. Es así como los precios constantes se corrigen a través del tiempo mediante el factor de la inflación, con el fin de reflejar

En este contexto, sólo los cambios en la producción y no los cambios en los precios, por lo cual resultan relevantes en el análisis económico para hacer comparaciones reales en el tiempo, mediante el análisis de series históricas. Del mismo modo, es posible diferenciar el PIB nominal y el PIB real: mientras el primero se mide mediante precios corrientes, el segundo valora la producción de bienes y servicios según precios constantes. La inflación es el factor fundamental a la hora de diferenciarlos, pues ésta habitualmente hace que el PIB nominal sea mayor de un año a otro, aunque el PIB real de un año a otro no varíe o varíe muy poco.

En este contexto, para conseguir el PIB real, se deflacta el PIB nominal a través de un índice de precios; esto es, se elimina los efectos de la inflación. Más concretamente, se utiliza el deflactor del PIB, que es un índice que incluye a todos los bienes producidos. Por tanto, descontando los efectos de la inflación se consigue el PIB real, medición que interesa considerar en la presente investigación, al permitir comparaciones históricas. Ahora bien, una vez definido el concepto de crecimiento económico que teóricamente resulta relativamente sencillo es preciso situarlo en el contexto social más amplio, específicamente en su relación con el concepto de desarrollo.





En contraste con la racionalidad económica dominante, el Desarrollo a Escala Humana, centrado en la promoción de la autodependencia en los diversos espacios y ámbitos, no considera la acumulación como un fin en sí mismo ni como la panacea que remedia todos los males de los países en desarrollo. Pero no por ello minimiza la importancia de la generación de excedentes, sino que la subordina a la constitución de grupos, comunidades y organizaciones con capacidad para forjarse su autodependencia. Mediante su expansión y articulación, desde los micro-espacios hasta los escenarios nacionales, podrá asegurarse que la acumulación económica redunde en una satisfacción progresiva de las necesidades humanas de la población. La capacidad de los diversos grupos e individuos para decidir sobre sus propios recursos y regular sus destinos garantiza un uso de excedentes que no sea discriminatorio ni excluyente. (Max-Neff, Elizalde y Hopenhayn, 2010:36-37).

De esa manera, al relacionarlo con la población de un país, se considera al crecimiento económico como medida del bienestar y del progreso de una sociedad. Es así como el aumento del PIB de un país suele asociarse con un aumento en el nivel de vida de sus habitantes. La fórmula frecuente considera que, si el PIB crece a un ritmo superior al del crecimiento de la población, el nivel de vida de ésta aumenta. De tal modo, sostienen que no es posible reducir el concepto de desarrollo al de crecimiento económico, puesto que el desarrollo es un concepto mucho más amplio, que refiere a la sociedad como un todo y no sólo a la esfera económica, sino también a las distintas esferas sociales que la componen.

Por lo tanto, el desarrollo como concepto implica la conjugación de diversos objetivos en un país además del crecimiento económico: la equidad social, la gobernabilidad política, la protección ambiental, la autonomía territorial, el fortalecimiento de la sociedad civil, entre otros. No obstante, es preciso señalar que la formulación del concepto de desarrollo como objetivo de las sociedades mundiales es más bien reciente. Para entender esto, es preciso realizar un breve itinerario por el origen del mismo.

Si bien, el entendimiento del desarrollo como industrialización o de la





industrialización como estrategia para salir del subdesarrollo implicaba un inevitable sesgo económico en el planteamiento de la problemática, con el tiempo y condicionado por el fracaso del proyecto de industrialización en los países subdesarrollados- fueron ampliándose las consideraciones y los elementos necesarios para poder hablar de desarrollo.

Economía Familiar

La economía familiar, según la CEPAL (2017), es una de las tantas ramas que posee el campo de la economía en general. Este tipo de economía se basa en los gastos y los ingresos que se gestionan dentro del núcleo de la familia. La economía familiar también es conocida por muchas personas como economía doméstica. Esta rama de la economía se encarga del estudio y la organización de la economía que se lleva a cabo dentro del hogar familiar. Por eso, esta abarca aspectos relacionados con la alimentación, la vivienda y la ropa. Sin embargo, la economía doméstica o familiar pretende contribuir a la buena gestión de todos los ingresos que obtiene la familia. De esa forma, se podrán controlar y regular dichos ingresos para obtener la satisfacción de las necesidades familiares, así, todos los miembros de una familia podrán gozar de los esenciales recursos que les proporcionarán una buena vida. Cabe destacar que todos y cada uno de los miembros que componen el núcleo familiar, deben saber qué es la economía familiar.

Características que posee la economía familiar

Las características son aquellas que permiten identificar con exactitud qué es la economía familiar. Gracias a la sencillez de esas características, todas las personas que componen la familia han podido comprender qué es la economía familiar. Sin duda alguna, es bueno contar con características exactas que contribuyan al entendimiento general que beneficia a todos. Por lo tanto, una de las características más sobresalientes de la conocida economía familiar es que se desarrolla en el hogar, por eso es posible que cualquier





Unellez

24303

BA2021000018



miembro de la familia esté encargado de la dirección de esta economía. Por otro lado, el registro de ingresos y gastos es característico de la economía familiar. Sin duda alguna, es responsabilidad de todos los que viven en el hogar, mantener una buena economía familiar. Además, la organización y la disciplina son esenciales para conservar una buena economía a nivel familiar.

Ventajas de conocer qué es la economía familiar

Cuando se tienen conocimientos sobre el buen registro y la correcta administración de la economía familiar, se consiguen beneficios. Saber qué es la economía familiar permite que haya una excelente organización que represente ventajas para todos. Por ejemplo, las necesidades básicas de una familia serán cubiertas con una buena economía. Sin embargo, saber manejar la economía familiar hace que se eviten problemas innecesarios que tengan graves repercusiones. Además, el ahorro se podrá conseguir con una buena administración y autodisciplina. Por otro lado, está claro que una buena economía produce sentimientos de estabilidad y seguridad monetaria.

Constitución de la República Bolivariana de Venezuela (1999)

La Constitución de la República Bolivariana de Venezuela (1999), publicada en Gaceta Oficial Extraordinaria N° 36.860 de fecha 30 de diciembre, explica en el Artículo 229, lo siguiente:

El régimen socioeconómico de la República Bolivariana de Venezuela se fundamenta en los principios de justicia social, democracia, eficiencia, libre competencia, protección del ambiente, productividad y solidaridad, a los fines de asegurar el desarrollo humano integral y una existencia digna y provechosa para la colectividad. El Estado, conjuntamente con la iniciativa privada, promoverá el desarrollo armónico de la economía nacional con el fin de generar fuentes de trabajo, alto valor agregado nacional, elevar el nivel de vida de la población y fortalecer la soberanía económica del país, garantizando la seguridad jurídica, solidez, dinamismo, sustentabilidad, permanencia y equidad del crecimiento de la economía, para lograr una justa distribución de la riqueza mediante una planificación estratégica democrática, participativa y de consulta

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER
(ISSN-L):2959-4308
Volumen N° 5 Abril 2023
transdisciplinariadelsaber@gmail.com

LivRe **latindex**
Revistas de libre acceso

354





Unellez

24303

BA2021000018



abierta.

Es una obligación fundamental del Estado, con la activa participación de la sociedad, garantizar que la población se desenvuelva en actividades sociales o empresariales, de conformidad con la ley. De igual manera, el artículo 300, señala:

La ley nacional establecerá las condiciones para la creación de entidades funcionalmente descentralizadas para la realización de actividades sociales o empresariales, con el objeto de asegurar la razonable productividad económica y social de los recursos públicos que en ellas se inviertan.

En este sentido, en el artículo 305 de la CRBV, señala lo siguiente:

El Estado promoverá la agricultura sustentable como base estratégica del desarrollo rural integral a fin de garantizar la seguridad alimentaria de la población; entendida como la disponibilidad suficiente y estable de alimentos en el ámbito nacional y el acceso oportuno y permanente a éstos por parte del público consumidor. La seguridad alimentaria se alcanzará desarrollando y privilegiando la producción agropecuaria interna, entendiéndose como tal la proveniente de las actividades agrícola, pecuaria, pesquera y acuícola. La producción de alimentos es de interés nacional y fundamental para el desarrollo económico y social de la Nación. A tales fines, el Estado dictará las medidas de orden financiero, comercial, transferencia tecnológica, tenencia de la tierra, infraestructura, capacitación de mano de obra y otras que fueren necesarias para alcanzar niveles estratégicos de autoabastecimiento. Además, promoverá las acciones en el marco de la economía nacional e internacional para compensar las desventajas propias de la actividad agrícola. El Estado protegerá los asentamientos y comunidades de pescadores o pescadoras artesanales, así como sus caladeros de pesca en aguas continentales y los próximos a la línea de costa definidos en la ley.

Cada uno de estos artículos de la carta magna venezolana deja ver los derechos económicos que tienen los venezolanos y venezolanas para

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER
(ISSN-L):2959-4308
Volumen N° 5 Abril 2023
transdisciplinariadelsaber@gmail.com

LivRe
Revistas de libre acceso

latindex

355





Unellez

24303

BA2021000018



establecer una economía, que les permita vivir saludable y tener la posibilidad de acceder a los programas económicos.

Plan de la Patria (2019-2025)

La Ley del Plan de la Patria (2019), publicado en Gaceta Oficial de la República de Venezuela. (Extraordinario) 6.446, abril 8. Objetivo Histórico N° 5, Propone: “Contribuir con la preservación de la vida en el planeta y la salvación de la especie humana”, Por su parte, el objetivo nacional 5.1. Propone: “Construir e impulsar el modelo económico productivo eco-socialista, basado en una relación armónica entre el hombre y la naturaleza, que garantice el uso y aprovechamiento racional, óptimo y sostenible de los recursos naturales, respetando los procesos y ciclos de la naturaleza”

El citado artículo propone un modelo económico cónsono con los recursos del territorio de manera que se preserve la vida en el planeta, enfatizando la imperiosa necesidad de que no puede existir un desarrollo que no atienda el respeto por la naturaleza, se debe entonces generar propuestas que concilien la actividad humana. Sin duda alguna, la familia podrá enfrentar y solucionar los problemas si son conscientes de cómo sostener su economía. Por otra parte, es bueno saber que una buena distribución de la economía familiar hace que se reduzca el estrés.

Discusión y Conclusiones

La gestión social comunitaria, enmarcado en el estado comunal y crecimiento económico familiar, con este artículo pretendo como investigador la de procurar un mayor grado de satisfacción, especialmente para los sectores más desprotegidos del escenario de estudio en la transformación de las estructuras económicas para satisfacer las necesidades de la población, asegurándole un mayor bienestar general.

En este contexto, el crecimiento económico se distingue entre la

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER
(ISSN-L):2959-4308
Volumen N° 5 Abril 2023
transdisciplinariadelsaber@gmail.com

LivRe
Revistas de libre acceso

latindex

356





medición nominal del PIB y la medición real del mismo. Para entender esta distinción, es preciso considerar que la producción se contabiliza en términos monetarios y, como tal, no sólo tiene variaciones en volumen, sino también en valoración. La valoración que permite expresar los bienes y servicios en dinero se denomina precio. Pues bien, los precios de los productos y servicios producidos por una economía pueden expresarse mediante precios corrientes y precios constantes. Los primeros definen la producción según su valor nominal, esto es, según la medición monetaria que se hace de ella en un determinado momento histórico. Por el contrario, los precios constantes definen la producción según su valor real, es decir, según la medición monetaria que se hace de ella en distintos momentos históricos, tomando como base o referencia los precios de un determinado año.

Por consiguiente, la gestión social comunitaria se constituye como un canal mediante el cual la comunidad actúa con espíritu emprendedor para promover un cambio social. Para su éxito, es necesario reforzar los lazos comunitarios y trabajar por la recuperación de la identidad cultural y de los valores colectivos de la sociedad en cuestión. En este sentido, el estado comunal lo conforman los sujetos que cuenta con capacidad de coordinación y de negociación tanto dentro de su propia organización como fuera de ella, se lo conoce como gestor social.

Referencias Bibliográficas

- Arias, F. (2012). *El proyecto de investigación, introducción a la metodología científica*. Venezuela: Editorial Episteme.
- Banco Interamericano de Desarrollo (BID). (2015). *Panorama de efectividad en el desarrollo 2012-2015. Que funcionó y que no. Funciones de desarrollo. Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible*. [Documento en Línea] Recuperado en www.bid.org.
- Comisión Económica para América Latina y el Caribe. Asamblea General de las Naciones Unidas. CEPAL (2017). *Transformar Nuestro Mundo: La Agenda 2030 para el Desarrollo Sustentable. Objetivos de Desarrollo Sustentable. Resolución 70/1*. [Documento en Línea]





http://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/42139/7/S1700693_es.pdf

Comisión Permanente De Finanzas Y Desarrollo Económico Del Poder Legislativo Nacional. *Ley para la Activación y el Fortalecimiento de la Producción Nacional (2016-2020)*

Constitución de la República Bolivariana de Venezuela (1999). Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela, 5453. (Extraordinaria). Caracas, marzo, 24.

Dobb, M. (1970) *Ensayo sobre crecimiento económico*: Madrid, España

Max-Neff, M., Elizalde, A. y Hopenhayn, M. (2010). *Desarrollo a escala. Opciones para el futuro*. Santiago de Chile. [Documento en Línea] <http://habitat.aq.upm.es/deh/adeh.pdf>

Organización de las naciones Unidas (1972) Declaración de Estocolmo. Sobre el Medio Ambiente Humano. [Documento en Línea] En: www.ordenjuridico.gob.mx

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y Agricultura. FAO (2016). La F.A.O. y los 17 Objetivos de Desarrollo Sustentable. Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura. [Informe en Línea] en <http://www.fao.org/3/a-i4997s.pdf>.

Organización de las Naciones Unidas. ONU. (2015). *Objetivos de Desarrollo Sostenible*. [Documento en Línea] <http://www.un.org/sustainabledevelopment/es/>

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2012). *Educación para el Desarrollo Sostenible, la Ciencia y la Cultura 7*, place de Fontenoy, 75352 París 07 SP, Francia. [Documento en línea] <http://www.revistavirtualpro.com/.../225-medidas-para-el-desarrollo-sostenible-alternativas-a-l.pdf>.

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación. Comunidades Organizadas. FAO. (2000). [Documento en Línea] <http://www.fao.org/3/a-as496s.pdf>.

Venezuela (2019). *Ley constituyente del plan de la patria, proyecto nacional Simón Bolívar, tercer plan socialista de desarrollo económico y social de la nación (2019-2025)*, gaceta oficial de la República Bolivariana de Venezuela nº. 6442, extraordinario (2019).

Real Academia Española. (2017). *Estatutos y reglamento de la Real Academia Española*. Real Academia Española 300 Años. Madrid. [Documento en Línea] en: <http://www.rae.es/sites/default/>





Unellez

24303

BA2021000018



files/Estatutos_y_reglamento_nuevo.pdf.

Real Academia de la Lengua Española (2017). *Diccionario de la Lengua Española*. Vigésima tercera edición. Colección de Diccionarios Espasa. España: Espasa. [Diccionario en Línea] en: <http://www.rae.es/>.

Sandín, E. (2003). *La investigación cualitativa*. Madrid. Mc Graw and Hill

Sir Roy Harrod (1940). *Su teoría sobre el modelo de crecimiento económico*. [Documento en Línea] <https://es.wikipedia.org/wiki/>

Tucker, V. (2001). *Crecimiento o decrecimiento de la economía de un país*. pág.: 236. University College. Cork.

Semblanza del autor

Juan Gabriel Núñez Rodríguez

C.I.N° 13.357.791

Magister en Gerencia Publica (UNELLEZ), Licenciado en Contaduría Pública y dos años después en Licenciado en Administración Comercial en la Universidad de Carabobo. Actualmente en mi experiencia laboral de Administración de Contratos en la Casa de la Moneda (Banco Central de Venezuela) desde el año 2000.

Código ORCID: <https://www.orcid.org/0000-0002-2823-8067>

Correo: jnuneztrabajobcv@gmail.com



REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER

(ISSN-L):2959-4308

Volumen N° 5 Abril 2023

transdisciplinariadelsaber@gmail.com

LivRe
Revistas de libre acceso

latindex

